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القيادات جديدة..
فهل الشعب يجدد؟

لمن يهمه الأمر

s.sbe@hotmail.com
سالم إبراهيم السبيعي 

للعرب ربيعان!

الزاوية ٩١

المحامي مطلق السعيدي

في الحقيقة نتساءل هل سنبقى على أوضاعنا الحالية، لا 
تقدم اجتماعيا ولا اقتصاديا أو سياسيا أو تنمويا، ومستقبل 
تؤثــر عليه حالة وباء «كورونــا» لا لقاح ولا نهاية علمية أو 

طبية له؟!
أيام ويقفل باب الترشح للانتخابات القادمة في ٥ ديسمبر 
٢٠٢٠ ونحن لا نزال نشاهد «قراشيع» و«قراطيع» سياسية وكأن 
الحالة مستمرة والمشهد السياسي الكويتي لا ينتظر التغيير!

فهل ستعود الحالة السياسية إلى نهج سياسة «القراطيع» 
أم سياسة «القراشيع» من جديد وتستمر معاناة الوطن دون 
أمل بالتجديد السياسي سواء بالأشخاص والنهج والمضمون؟!
حالة التنافس على مقاعد قاعة عبداالله السالم هل ستأتي 
بكل «القراشيع» السياسية من جديد أم أن «قراطيع» السياسة 

ستقول كلمتها في هذه الانتخابات؟!
نحن نقــول إن الناخبين إذا كانت سياســتهم وفكرهم 
يميل «للقراطيع» أو يميل «للقراشيع» ستكون المقاعد عليها 

السلام ..لا جديد!
«القراطيع» نتوقع منها المزيد من سياســة الاستجوابات 
واللجوء للمعارك السياســية الجانبية أملا بالحصول على 
شيء ما يحفظ لهم «قراطيعهم» عند من انتخبهم مستقبلا!

أما «القراشيع» فلا نتوقع منهم إلا إعادة «تمجيد» حياتهم 
السياسية وحياة «قراشيعهم» الانتخابية بالمزيد من المصالح 

والفساد السياسي والمالي من هنا وهناك!
بالطبع ســواء سيطر «القراشــيع» على القاعة أم احتل 
«القراطيع» عليها فكلهم مستفيد من غسيل «عقول» الناس 
بالمواقف والكلام الذي «لا يغني ويســمن من جوع» وعلى 
سلامة الوطن السلام والتنمية المستدامة ستصبح كلاما في 
كلام لأن «القراشيع» بالتأكيد يأتون ويشاركون دون جدوى 
ومعنى وإفادة! أما «القراطيع» فهم مشكلة التصعيد والتعطيل 
وهكذا نحن أمام استمرارية الحالة البرلمانية بعيدا عن إنتاجية 
سياسية أو وطنية لأن «القراطيع» وأيضا «القراشيع» ليس 
لهم منهج وطني واضح أو برنامج سياسي مفيد والدليل على 
ذلك تعطيل مصالح الوطن والمواطنين حتى اللحظات الأخيرة!
فهل نحن نحتاج إلى «لقاح» سياسي يقضي على مرض 
كل ما هو تجديد لڤيروس «القراشيع» وڤيروس «القراطيع» 
السياسي الذي نخر بالجسد الديموقراطي والدستوري للنظام 
البرلماني فأصبحت الحالة البرلمانية بين سندان «القراشيع» 

ومطرقة «القراطيع»!
نحن بانتظار يوم ٥ ديسمبر ٢٠٢٠ يوم المشاهدة الكبرى 
في هذا التنافس على مقاعد قاعة عبداالله السالم لذلك نتساءل 
كم «قرطوع» وكم «قرشــوع» سيصل إلى البرلمان بعد هذه 
المعركة الانتخابية التي يخوضها الجميع بلا أهداف وبرامج 

وطنية تخدم خطط المستقبل والنهضة والعهد الجديد!
ولكن هل تســتمر حالة معاناة الوطن والشعب مع مثل 
هذه العقلية التي «دمرت» روح ومعنوية المشــاركة الشعبية 
في هذا العــرس الوطني الانتخابي بعد دورة اســتمرت ٤ 
سنوات «عجاف» أفرزت العديد من حالات الفساد السياسي 
والاجتماعي والمهني والاقتصادي على مجتمعنا لذلك نحن 
بحاجة إلى «غســيل» الضمير حتى ننتــج الفكر العريق لا 
نحتاج إلى غســيل «أموال» حتى تتضخم صناديق وجيوب 
«القراطيع» و«القراشيع» من جديد في دورة ديسمبر ٢٠٢٠!

السكان هم العنصر الثاني من مقومات الدولة بعد الأرض، 
ولذلك تعمد الدول إلى العناية بســكانها لأنهم عماد قوتها 
وأداة تقدمهــا ودرعها وســيفها وأداة التنمية فيها وتتجه 
الدول التي يقل فيها عدد السكان في مواجهة هذه المشكلة 
بقبول المهاجرين وتجنيسهم ودمجهم في المجتمع ليصبحوا 
مواطنين كما الحال في كندا ونيوزلندا وأســتراليا ودول 
أخرى وتجدهم عنصرا فعالا في خدمة مشاريعها التنموية 
وخاصة المهاجرين أصحاب التخصصات العلمية والجامعيين 
والأطباء والمهندسين والمعلمين، فالقبول في زيادة السكان 
من المهاجرين لا غبار عليه ما داموا ســيصبحون مواطنين 

صالحين يحققون أهداف البلد ويخدمون ترابه.
فمشكلة البدون هي سبة في تاريخ الكويت يجب أن تزال، 
فمن يستحق الجنسية منهم فلنعطه الجنسية راضين فقد 
نشأوا على تراب الكويت وشربوا منها واستظلوا بسمائها 
وتعلموا في مدارســها ودور الكويت فــي خدمة القضايا 
الإنسانية وعطائها المنقطع النظير لأمتنا العربية والإسلامية 
وسجلها الناصع البياض، وأقصد البدون المستحقين للجنسية 
فإن البعــض من فئة البدون ضرب أروع الأمثلة في البذل 
والعطاء والولاء للكويت فمنهم من شارك بالحروب العربية 
عام ٦٧ وعام ٧٣ مع أشــقائها العرب في سيناء والجولان 
وفي معركة تحرير الكويت من براثن الغزو العراقي الغاشم 
وبذلوا دماءهم انهارا فداء للكويت، أفلا يستحق هؤلاء أن 
يمُنحوا هم وأبناؤهم الجنسية الكويتية بدلا من الضياع الذي 
يعيشونه فلا تعليم ولا عمل، حصار ما بعده حصار، أليس 
بعض هؤلاء أحق بالجنسية بعد كل الذي قدموه للكويت؟! 
لقــد تم تجنيس أعداد كبيرة تحت بند الأعمال الجليلة، 
فهل هناك أجل وأعظم مــن أن نكرم من وهب روحه فداء 
للكويت ومن شارك في الدفاع عنها ان يكرم في أبنائه بمنحهم 
الجنسية الكويتية، ولا ننسى الأطباء والممرضين والمهندسين 
والمعلمين، وخاصة الأطباء الذين ساعدوا زملاءهم في مرض 
الكورونا، كم من المآســي ترتكب بحق هذه الفئة، وكم من 

ظلم وقع عليهم كيف تقيسون الولاء للكويت؟ 
وما الأعمال الجليلة التي تحشــرون تحتها كل من هب 
ودب وادرج تحت بند الخدمات الجليلة، أليس فداء الوطن 
بالروح أثمن وأغلى من كل شــي آخر، أما محاصرة جميع 
فئــة البدون ونبذهم من المجتمع فإننا بهذه الصورة نهدم 
حقــوق هؤلاء ومن لديه الأوراق الثبوتية من البدون والتي 
تطلبها الدولة فليقدمها للجنة، فإذا استحق فسيأخذ الجنسية 
ولكن الأكثرية من البدون لديهم جوازات سفر لبعض الدول 
يخفيهــا حتى يتمتع بمزايا الجنســية الكويتية آن الأوان 
للاســتفادة من بعض البدون الذين ترعرعوا ونشأوا على 
ارض الكويت ونستفيد من طاقاتهم بالعمل والبناء والتنمية 
وننصفهم ونعتبرهم قوة للبلد وثروة بشــرية فلا مشكلة 
في تجنيسهم والاستفادة من طاقتهم ليصبحوا معنا درعا 

وسيفا للكويت.
قال الشاعر: 

وكــم مــن موقــف مــاض وقفتم
الفــداء  للوطــن  فيــه  وكنتــم 

عنــه شــعواء  غــارة  دفعتــم 
البــلاء حواضــره  عــن  وزدتم 
اللهم احفظ بلدي الكويت وأميرها وشــعبها من من كل 

مكروه، اللهم آمين.

يقول االله عز وجل: (بلى قادرين على 
أن نسوي بنانه) وهذا دليل على أن لكل 
إنســان في إصبعه بصمة خاصة به، لا 
يشابهه أحد فيها، ولا تمييز بين البصمات 
إلا بالأفعال، لذلك يقــال إن فلانا ترك 
بصمة جميلة تدل عليه.. وما التاريخ إلا 

بصمات لأفعال أشخاص عظام.
إن مــا تركه رجــال الكويت حكاما 
ومحكومين مــن بصمات خالدة، ونهج 
قويم، وأحداث لمحفــور ومتوارث في 
ذاكرة الشعب (وليس بصحائف المطبلين) 
أفعال يفتخر بها الوطن، ويعتز بها كل 
مواطن.. طوبى لمن أرضى ربه، وذكره 

الناس بالخير، أو ترحموا عليه. 
قدّر االله سبحانه وتعالى للكويت في 
هذه الأيام، - وخلال شــهر واحد - أن 
تزدحم عليها الأحداث، تغيب شموس، 
وتشرق شموس، وتبرز قيادات جديدة، 
(ولا قصور بالقيادات السابقة) نسأل االله 
أن يوفقهم، بدأ العهد الجديد بتقلدّ صاحب 
السمو الأمير الشيخ نواف الأحمد، حفظه 
االله، مسند الإمارة أميرا للكويت، وقائدا 
للسلطات الثلاث (التنفيذية، والتشريعية، 
والقضائية). ثم توليّ سمو الشيخ مشعل 
الأحمد حفظه االله منصب ولاية العهد. 

وشاء االله أن تكون التجديدات متتالية، 
القضائية رئيس جديد  فاعتلى السلطة 
هو المستشــار أحمد العجيل، ندعو له 
بالتوفيق، أما السلطة التنفيذية فرئيسها 
مازال جديدا سمو الشيخ صباح الخالد، 
جاء في ظروف استثنائيه عصيبة (جائحة 
كرونا، وغيرها) لم يتمكن من رسم بصمته 
بوضوح، رغم أن ملامحها تبشر بالخير، 
خصوصا حزم وحســم بعض وزرائه، 

بارك االله فيهم.
وبعد أيام معدودات، ستنزع السلطة 
التشــريعية ثوبا لبســته أربعة أعوام، 
وسيكسوها الشعب برداء جديد، يتناسب 
مع العهد الجديد، فهل يكون الرداء الجديد 
حســب موضة هذا العصر أم «موديل» 
قديم، هذا بيد الشعب، فهل يثبت الناخبون 
أن الشــعب كذلك يتجدد، ويبحث عن 
الجديد، نحــن بانتظار ما تحمله الأيام 

المقبلة.

التاريخ الهجري دوّن في عهد الفاروق 
عمر بن الخطاب ے بعد اتســاع الدولة 
الاسلامية وحدوث الكثير من الوقائع التي 
تطلبت التدوين لتسجيل تواريخ وقوعها، 
وللمراســلات التي تتم بين مقر الخلافة 
الإســلامية في المدينة المنورة والولايات 
الشاسعة والولايات المفتوحة حتى بين اعداء 

وأصدقاء الدولة.
وكانت لهــذا التدوين ضرورة ملحة، 
فاجتمــع الخليفة عمر بن الخطاب بذوي 
الرأي والمشــورة وكانت الخيارات بمولد 
أو وفاة الرسول ژ أو أن يدون التاريخ 
منذ هجرته عليه الصلاة والسلام، فكان 
قرار اختيار واقعة الهجرة صائبا لما تمثله 
هجرة الرسول ژ من اهمية في سطوع 

نور الاسلام وإنشاء الدولة!
وتم اختيــار الهجرة لتكون حســابا 

للسنوات الجديدة وللدولة الجديدة.
ولم يغب عن هذا الاختيار الكثير من 
حكمة الفاروق أمير المؤمنين عمر بن الخطاب، 
فكان اختيار الهجرة هذا الحدث الذي غير 
العالم والعرب علــى وجه الخصوص لما 

للهجرة إيذانا لانطلاق الدولة الاسلامية.
ومن المعروف أن الشهور الهجرية او 
العربية كانت معروفة من قبل ظهور الإسلام 
العرب  بقرون وتسميتها مرتبطة بوقائع 

واختيارهم.
وكانوا كثيرا ما يختلفون على تسميتها 
وتسببت في تغيير مواعيد الحج الى الكعبة 
المشــرفة، الى ان اجتمــع العرب لتحديد 
وتثبيت أسماء الشهور وكان هذا الاجتماع 
في مكة في عهد الجد السادس لنبي الرحمة 
ژ «كليب» الذي طلب ان تجتمع العرب 
على تسمية موحدة للأشهر العربية، وهذا 
الاتفاق أثمر اســماء الأشهر العربية التي 
نعرفها الآن، وذلك قبل الاسلام بأكثر من 

مائة وخمسين سنة.
والأشهر العربية اتصفت بوجود ربيعان 
همــا ربيع الأول وربيــع الثاني وللعرب 

ربيعان!
ربيع الكلأ وربيع الثمار.

وربما هذا يعود سابقا لحساب الشهور 
العربية وتسميتها كانت في وقت الربيع!

ولهــذا لا يتوقف العرب عند ربيع إلا 
ويأتي من ورائه ربيع آخر!

وهذا قدر الأمة فكما هي أمة العيدين 
فهي ايضا أمة الربيعان!

٢/١ كلمة: وللأمــة العربية نصر وإن طال 
فربيعها آتٍ!

كانت بحاجة إلى قانون الدين العام، 
واستعادت الملايين، ولكن يبدو أن 
عيون المســؤولين لا ترى سوى ما 

يفعله الفقارا عيال الفقارا.
< < <

ولا أرى حلا للانتقائية الحكومية 
في تطبيق القانون ســوى أن يتم 
تشــكيل حكومتين، واحدة تطبق 
القانون على الفقراء ومن في حكمهم، 
وأخرى للهوامير تغض الطرف عنهم 

وتضع القانون على الرف.
< < <

توضيح الواضح: الدكتورة مروة 
ســيف في مركز الكويت لمكافحة 
الســرطان، ليســت طبيبة عادية، 
فعدا أنها متخصصة ومحترفة في 
مجالها، فهــي أيضا تطبق المعايير 
المهنية الأخلاقيــة بحذافيرها، بل 
تتجاوز ذلك إلى التعاطي الإنساني 
العالي مع جميع المرضى، فتجمع مجد 
الأطباء كله العلم والمهنية والإنسانية، 
لا أعتقد أن كلمة شــكرا أو بضعة 
أسطر تفيها حقها، فهي واحدة من 
النجوم الأطباء في مستشفى حسين 

مكي جمعة.

ولابد أن يكون أستاذ دكتور، وإذ 
لم يكن هناك فليتم اختيار أستاذ 
مشارك، وإن لم يوجد فيستعان من 
خارج القسم.. وعلى الرغم من تلك 
اللوائح والقوانين إلا أننا نجد في 
نهاية المطاف أن الاختيار وقع على 
حديثين ممن نالوا شهادة الدكتوراه.. 
ومن هذا وذاك لماذا نستغرب لأن 
العميــد تم اختيــاره دون التقيد 
باللوائح.. قلناها: «الهرم التعليمي 

مقلوب».
٭ مســك الختام: نتمنى أن كلماتنا 
تصــل إلى ســمو رئيس مجلس 
الذي نــادى منذ توليه  الوزراء.. 
رئاسة مجلس الوزراء ومازال ينادي 
بمحاربة الفســاد، فها نحن اليوم 
نضع بين أيديكم فسادا إداريا لعل 
وعسى نجد من يقوم بتعديل الهرم 

التعليمي.. واالله من وراء القصد.

للجميع مع الأخذ بالاعتبار الفئات 
العمرية المختلفة والذين يجب أن 
التوعية حسب  لهم رسائل  توجه 
الأعمار والتي قد تختلف من فئة 

عمرية إلى أخرى.
وتوجد علاقة بين مرض السكر 
وشدة الإصابة بڤيروس كورونا 
السكر يتأثرون  حيث إن مرضى 
بتغييرات مستوى السكر في الدم 
مما قد يضعــف جهازهم المناعي 
وبالتالي يقلل مــن قدراتهم على 
التصــدي لڤيروس كورونا ولأي 
عدوى ڤيروســية والتي يجب ألا 
يغفلها الجميع عند نشر الرسائل 
التوعوية مــن مصادرها العلمية 

الموثوقة. 
ونظرا لانتشار مرض السكري 
في العالم فلابــد من التصدي له 
لتحقيق أهداف التنمية المستدامة 
بالتوعية والتثقيف وإتاحة الحصول 
على العلاج لجميع المرضى وتعزيز 
دور الأســرة في معالجة مرضى 

السكر ورعايتهم والوقاية منه.

وجل، حيث كان الرسول ژ خلقه 
القرآن كما ورد عن زوجته عائشة 
رضي االله عنها وأرضاها، وكما أن 
القرآن يحتوي على رسائل فضيلة 
لإصلاح أو لتقويم سلوك الإنسان 

في جميع نواحي حياته.
وهــذا لا يعني أن التنشــئة 
السليمة على الحياء تمنع أبنائنا من 
ارتكاب الخطأ أو التخبط، وإنما تعزز 
النفس اللوامة لديهم، ولا تأخذهم 
العــزة بالإثم معترفــين بالذنوب 
تائبين «فخير الخطائين التوابون»، 
يقول أحد الصالحين «الحياء يمنع 
الفواحش، ويجعله  الشخص عن 
يستتر بها إذا هو سقط في شيء 
من أوحالها»، كما أن الحياء ليس 
فقط يكفل للفرد نضج البصيرة 
عنده وإنما تكفل له الهيبة، فالهيبة 
والحياء متزامنــان، ومن ملامح 
الحياء على الفرد الهدوء الانفعالي 
واتزانه النفسي، أسال االله لي ولكم 
أبنائنا نعمة  أن ينعم علينا وعلى 

الحياء والبصيرة والثبات عليها.

وإن كانت الحكومة جادة وتريد 
تطبيق القانون ومحاربة الفســاد 
فلتبدأ أولا بالهوامير والقطط السمان، 
هنا تفرض هيبتها، أما أنها ما تشد 
حيلها إلا على الفقارا، فهي هنا تطبق 
القانون على ناس وناس، بانتقائية 
تجعل من الناس لا يصدقون حربها 

على الفساد.
< < <

هل تعلم الحكومة أنها لو قامت 
باستعادة مالها من مشاريع انتهت 
عقودها التشــغيلية ومــا لها من 
ديون على شركات ومؤسسات لما 

باللوائح والقوانين، فعلي سبيل المثال 
لا الحصر والذي يؤكد سطورنا، 
عندما يقوم بتعيين رؤساء بعض 
الأقســام التابعــة للمعاهد الفنية 
حديثي التخرج مع العلم بأن اللائحة 
تفرض أن الاختيار لابد أن يقع على 
أقدم عضو هيئة تدريس في القسم 

ولكن المســؤولية عن بث رسائل 
التوعيــة المبنية على الدراســات 
العلمية تكون مضاعفة ويجب عدم 
التحجج بذريعة كورونا لعدم إعطاء 
التوعية الاهتمام الكافي وخصوصا 
أن التصدي ومجابهة السكري يجب 
أن يشمل العوامل المختلفة التي تؤثر 
فيه مثل الخمول البدني والتغذية 
غير الصحية المحتوية على كميات 

كبيرة من السكريات والدهون. 
ولابد من نشر المعرفة والمعلومات 

قلبه» والقلب مقر البصيرة، لقوله 
تعالى: (فإنها لا تعمى الأبصار ولكن 
تعمى القلــوب التي في الصدور) 
(الحج: ٤٦)، وكما قال الحكيم «إذا 
ذهب الحياء حل البلاء»، حيث إن 
الحياء من صفات الخالق عز وجل 
لقول رسول االله ژ: «إن االله حيي 
كريم يستحيي إذا رفع الرجل إليه 
يديه أن يردهما صفرا خائبتين»، 
ومن أجمل القيم والأخلاقيات التي 
يكتســبها الفرد تكون من القرآن 
الكريم الذي به وصف لصفات االله 
وأســمائه ولا يوجد خلق يتخلق 
به الإنسان أفضل من أن يتخلق 
بأخلاقيات وصفات الخالق االله عز 

وتصور حربها على فساد.. الفقارا، 
الهوامير فلا تتحدث  أما تجاوزات 
الحكومة عنها ولو حتى تلميحا رغم 
أن تلك التجاوزات تتسبب في خسارة 
الملايين بل عشرات الملايين سنويا.

< < <
الحكومة يبدو أنها فاهمة الحرب 
على الفساد غلط، أولا مظلات ذوي 
الدخل المحدود التي ما وضعوها في 
مواقف عامة إلا أن درجة الحرارة 
تتجاوز الـ ٥٠ مئوية في معظم شهور 
السنة، ونعم صاحب المظلة متجاوز، 

ولكنه ليس فاسدا.

بالتجديد للبعض! مع العلم أن هؤلاء 
البعض عليهم تجاوزات وشكاوى لا 
تحتسب ولا تكتب وبرغم من هذا 
إلا أننا نجد «بجرة قلم» يجدد لهم 

والسبب.. االله أعلم.
المناصب الإشــرافية  ٭ بعــض 
والقيادية تمنح للبعض دون الالتزام 

حيث التوعية أو العلاج أو الوقاية 
أن ينتهزوا الفرصة من الآن لمراجعة 
ما لديهم من أرقام ومعدلات والتأكد 
من دقتها قبل حلول هذه المناسبة 
في ١٤ نوفمبر القادم لأن عدم دقة 
الخطاب الإعلامي يؤدي إلى نتائج 
عكسية ويزعزع الثقة في المنظومة 

الصحية. 
وإن احتفال هذا العام سيكون 
عن بعــد مراعاة للاشــتراطات 
الصحية المتعلقة بڤيروس كورونا 

ژ: «الحياء كله خير »، والأمر الأكثر 
ضرورة وخطورة أن الحياء إن لم 
يغرس في الصغر فلن يصل الفرد 
لمرحلة الرشد والنضج في العمر 
المفترض له، فالنضج يعني البصيرة 
في الأمور، لربما أفراد قد بلغوا سن 
الأربعين والخمسين والستين وهم 
لايزالــون متخبطين في قراراتهم 
وسلوكياتهم ويفتقرون للبصيرة، 
والنضج يكون بحكمة الشخص في 
معالجة الأمور «راجع عزيزي القارئ 
مقال يؤتي الحكمة لمن يشاء»، وهذا 
لا يحدث إلا باكتساب الفرد حصيلة 
قيم عالية، قال عمر ے: «من قلّ 
حياؤه قلّ ورعه، ومن قلّ ورعه مات 

هكذا يبدو أن القانون لا يطبق 
بحذافيره وبسرعة إلا على الفقراء، 
ولا تسير آليات القانون إلا في مناطق 
ذوي الدخل المحدود، بالأمس انطلقت 
حملة لإزالة المظلات غير الملاصقة 
لعقار سكني، لمخالفتها القانون وهذا 
شيء جيد وطيب بل ونشد على أيدي 
القائمين عليه، ولكن الســؤال هنا: 
لم لا يتم تطبيق القانون وبسرعة 
بل وباســتعراض إعلامي إلا على 

«الفقارا».
< < <

كل شيء تنويه الحكومة أو تقرره 
أو تريــد تطبيق القانون تبدأ بقوة 
وبحزم في مناطــق الفقارا، ولكن 
المخالفات المليونية ومخالفات المصانع 
الدولة بل  أمــلاك  والتعديات على 
انتهت عقودها  ومشاريع مليونية 
الـ «بي أو تي» منذ زمن ولا تلمسها 
الحكومة ولا تأتي قربها ولا تتحدث 

عنها ولا تحب تجيب طاريها.
< < <

مظلة في مواقف عامة تكلفتها 
نحو ٥٠ دينارا، تتحرك آليات الحكومة 
لتنسفها نسفا وتستعرض إعلاميا 

عــن مشــاكل المنصة  بعيداً 
التعليمية، وبعيداً عن القرار المتعسف 
على أبنائنا الطلبة المبتعثين الخاص 
برواتب بعثتهم، وبعيداً عن الكثير 
من التجاوزات التي تحدث في وزارة 
التربية ووزارة التعليم العالي، إلا أننا 
اليوم سنسلط الضوء على بعض 
منها كمثال وليــس حصرا، لأننا 
إلى تدوين  إذا حصرنا فسنحتاج 
مجلدات. ومن هذا وذلك تبقى لنا 
أمثلتنا التي سنسلط الضوء عليها 
لعل وعسى أن يؤخذ بها قرار من 
وزير التربية ووزير التعليم العالي.
٭ المكاتب الثقافية والتي نعلم أنها 
توجد لها مدة محددة قانونية لمن 
يخُتار لتلك المناصب، ورغم القوانين 
التي وضعت «ونخص»  واللوائح 
المدة الممنوحة سواء لمدريري المكاتب 
الثقافية أو مستشاريها إلا أننا نفاجأ 

بعد عدة أيام وبالتحديد يوم ١٤ 
نوفمبر يحتفل العالم باليوم العالمي 
لمرضى الســكري حيث تقوم كل 
دولة بتقييم خططها واستراتيجياتها 
للوقاية والتصدي لمرض السكري 
وتحديثها وحشد الموارد والجهود 
والتوعيــة المبنية علــى الحقائق 

العلمية. 
وفــي هــذا اليوم يتســابق 
المســؤولون لإطــلاق ونشــر 
السكري  التصريحات عن مرض 
البعض الأرقام ضمن  وقد يضع 
هذه التصريحــات وأحيانا يكون 
هناك خلط بين معدل الانتشــار 
prevalence ومعــدل الحــدوث 
incidence والدراسات والمسوحات 
المجتمعية، وقد يحتوي التصريح 
على بعض الأخطاء بســبب عدم 
دقة الأرقام أو المعدلات وهذا يعني 
أن التخطيط لن يكون مبنيا على 

أرقام دقيقة. 
ومن هذا المنطلق فإنه يجب على 
السكر سواء من  ببرامج  المعنيين 

إن الفرق بين التنشئة والرعاية 
هو أن الأخيرة سد احتياجات الفرد 
المادية والمعنوية، أما التنشئة فهي 
ترويض الفرد على القيم وغرسها 
في نفسه وسلوكه، لذلك فإن التركيز 
على الأمور الصغيرة هو نتاج تربية 
قويمة بــإذن االله، ومن أبرز تلك 
القيم هو الحياء لقول رسول االله 
ژ: «لكل دين خلق وخلق الإسلام 
الحياء»، وقولــه في الصحيحين: 
«الحياء شعبة من الإيمان» والسؤال 
يكمن في: لماذا الحياء من أبرز القيم 
ولماذا هو خلق الدين؟، تلك الثقافة 
الغائبة عن الغالبية العظمى من الناس 

والتي يفتقر لها الكثير.
الحياء عكــس الخجل، ويعني 
الحياء ترك القبيح خوفا من اللوم 
منه، كما يعني اجتناب القبيح من 
اللفظ أو السلوك خوفا من الإضرار، 
فعلى سبيل المثال ما قيل في الأثر: 
«كل ما أخذ بسيف الحياء حرام»، 
ومعنى ذلك أخذ ما بيد الغير من 
باب الاستغلال والإحراج، ولقوله 
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